
Al poco tiempo de asumir la di-
rectiva de la Federación de Estu-
diantes de la Universidad Católica
(FEUC) vivió su primera polémica:
los cancelaron. El 25 de marzo la
cuenta de la federación en Insta-
gram —que tiene más de 35 mil se-
guidores— subió un post conme-
morando el “Día del niño que está
por nacer”. La publicación decía
“como directiva FEUC defendemos
la vida del niño que está por nacer;
reconociendo su dignidad desde el
primer momento”. 

A los pocos minutos ya había
cientos de comentarios criticando el
mensaje. Incluso, en la oficina de la
FEUC de San Joaquín se reunieron
estudiantes —principalmente mu-
jeres— a entonar cánticos feminis-
tas para rechazar el mensaje de la di-
rectiva. También pegaron carteles
con mensajes como “aborta por si
sale solidario”.

El protagonista de este escenario
fue el presidente de la federación,
Jean Bertrand Joublan (Solidari-
dad). El estudiante de Ingeniería
apodado “Tatán” —debido a lo
complejo que es pronunciar su
nombre— asumió en noviembre pa-
sado como presidente de la federa-
ción. De esta manera, es la primera
vez que el movimiento fundado por
el diputado Diego Schalper (RN) lo-
gra dirigir la federación de estu-
diantes. Además, con su victoria la
centroderecha volvió a encabezar la
FEUC después de diez años.

“Tatán” cuenta que le interesaba
la política universitaria desde que
estaban en el colegio. Dos meses
después de entrar a la universidad
decidió ingresar al movimiento es-
tudiantil de centroderecha funda-
do hace 15 años. “En Solidaridad
encontré un espacio principal-
mente porque, primero que nada,
era un movimiento de una inspira-
ción social cristiana que ponía en el
centro el servicio a los demás”, co-
menta el dirigente estudiantil. 

—Han pasado casi dos semanas
desde la “funa”. ¿Hacen algún mea
culpa?

—En ese sentido, no. Nosotros
salimos electos democráticamen-
te, no era sorpresa para nadie lo
que pensábamos y hoy día como
directiva vamos a seguir tomando
estas posiciones, porque precisa-
mente son espacios que nosotros
vemos que hoy día están abando-
nados y que creemos que las cosas
no se están haciendo bien. Eso no
nos quita el derecho a nosotros co-
mo directiva a decir lo que pensa-
mos, obviamente de una manera
dialogante y que se pueda ejercer
la discusión, pero sí defender lo
que creemos.

—¿El tema causó más repercusio-
nes de lo que pensaban?

—Nosotros sabíamos que iba a
causar repercusiones, porque así
es el modus operandi de la izquierda
en general. Sin embargo, para un
espacio de universidad como el
que vivimos y para los tiempos
que vivimos, creemos que estas si-
tuaciones solamente dañan a las

personas que opinan distinto.

—La FEUC fue liderada por siete
años por la Nueva Acción Universi-
taria (NAU) —movimiento de cen-
troizquierda—. ¿Cómo valora su

gestión?
—El desgas te

del proyecto de
país que ellos te-
nían, eso se lo co-
m i ó u n p o c o e l
progresismo. Hoy
día, la NAU está
muy tensada entre
el área más de cen-
tro y la extrema iz-
quierda, a razón de
l a a p a r i c i ó n d e
Amanecer —mo-
vimiento estudian-
til de izquierda—.

Y ese proyecto que buscaba un bien
común de la universidad y de Chile
se fue desgastando, lo que produjo
consecuencias a la universidad. Y en
segundo lugar, estos siete años de
gestión, fueron poco a poco politi-

zando temas que no necesariamente
iban en conexión al estudiantado y
eso se ve más que nada en los últi-
mos tres años, donde el quorum ha
bajado, los últimos dos años esta-
mos al roce con el quorum y en gran
consecuencia, politizar tanto la uni-
versidad ha llevado a que la vida
universitaria sea menos intensa,
menos memorable y menos trascen-
dente a las personas.

—¿Cómo es ser federación con esta
polarización que mencionas?

—El principal tema aquí es que a
la izquierda le molesta que la dere-
cha esté en la FEUC, porque es algo
que hace mucho tiempo que no se
enfrentan y con su agenda política
que han llevado en los últimos años,
ellos dan sus luchas como que están
consolidadas. Sin embargo, hoy día
una federación que fue electa demo-
cráticamente y que piensa distinto a
ellos y tiene toda la validez de hacer-
lo, representa a todas esas personas
que más allá de poner una posición
contraria a la de ellos, quiere tam-

bién debatir y proponer acerca de
estos temas.

—¿Es positiva o negativa la politi-
zación de las federaciones?

—Hoy día, la política en general
de izquierda ha usado a las federa-
ciones y espacios como la Confech
solamente para incidir públicamen-
te con su agenda ideológica y sin
preocuparse del bien común y de lo
que sucede dentro de las universi-
dades. Tampoco aportando de una
manera tan significativa a la reali-
dad del país. Hoy
día vemos la FECh,
que ni siquiera lle-
ga al quorum, y tan-
tas federaciones
que hoy día, por
una sobrepolitiza-
ción de estos espa-
cios, se han visto
afectadas, pierden
un poco el rumbo
de su misión de
trabajar por su co-
munidades internas y de su signifi-
cativo aporte que podría llegar a ser
al país. Entonces, por ese lado, hoy
día la izquierda se ha encargado de
tomar las federaciones pero de este
mismo modo ha debilitado a todas.

“No vamos a tomar
posición por ningún
candidato (presidencial)”

—¿Cuál cree que es el rol de la polí-
tica universitaria en el debate pú-
blico?

—En primer lugar, es defender el
proyecto educativo de las universi-
dades y sobre todo la propuesta de
cómo se está tratando la educación
en sí, que va más ligado a los temas
estudiantiles que nosotros enfrenta-
mos como estudiantes de la univer-
sidad. Por ese lado, principalmente
lo que necesita hacer una federación
es ejercer nuevas personas de exce-
lencia y liderazgo que se compro-
metan con el servicio público. Hoy
día se puede ver que hay personas
que salieron de movimientos estu-
diantiles y hoy día están en el Go-
bierno. Sin embargo, nos dimos
cuenta de que no fueron suficiente-
mente capaces de llevarnos por un
buen camino. Los dos principales
temas de seguridad y de crecimien-
to económico que al final el Gobier-
no quiso tratar, no lo logró.

—Hay críticas hacia la política uni-
versitaria que la consideran un
“trampolín político” hacia cargos
públicos futuros. ¿Es así?

—Efectivamente, hay personas
que ocupan esto como trampolín y,
depende cómo lo hagan, porque si lo
hacen de mala manera, imponiendo
una ideología y no preocupándose
los temas meramente de lo que po-
dría llegar a ser la política universi-
taria, está mal. Básicamente, usan es-
ta plataforma para poner su cara, se
juegan egos entre medio, para poder
el día de mañana ser una persona
que está en el Gobierno o en el servi-
cio público. Entonces, más que el fin,
es cómo lo hacen (...) Pero si ese com-
promiso es real y se hace con una
buena formación, no tiene nada de

malo que después de ser federación
o de ser de un movimiento político,
se quiera ser un funcionario público.

—Este es un año de elecciones y su
movimiento político es de centrode-
recha. ¿Respaldaran públicamente
alguna candidatura?

—Nosotros como federación no
vamos a tomar posición por nin-
gún candidato. Lo único es que co-
mo federación de derecha que so-
mos, sí vemos con cierta preocupa-
ción esta fragmentación dentro de
la derecha. Hoy en día, se necesita
una unidad del sector, sobre todo
si es que se quiere llevar al país por
un buen rumbo. Entonces, como
federación, sí sembramos esa preo-
cupación que nace desde las bases
estudiantiles, pero solamente nos
quedamos hasta ahí.

—¿Le interesaría algún cargo públi-
co o de elección popular después de
la universidad?

—La verdad es que antes de to-
mar este rumbo fue algo que lo pen-
sé y sí, me hace mucho sentido el
servicio público. Yo creo que hoy
día desde las municipalidades, des-
de el Gobierno, desde el Parlamen-
to, se toman decisiones que influyen
directamente en la gente. Por ese la-
do sí me interesa poder en algún
momento de mi vida darle un espa-
cio a poder servir a los demás.

Presidente de la FEUC, Jean Bertrand Joublan:

“Es muy difícil proponer y discutir de estos
temas cuando a la primera acción de proponer
algo distinto te terminan cancelando”

BENJAMÍN COURT M. 

Dos semanas después de la cancelación que vivió la federación por conmemorar
el “día del niño que está por nacer”, el estudiante de Ingeniería dice que “estas
situaciones solamente dañan a las personas que opinan distinto”. 

El presidente de la FEUC cuenta que la polarización ideológica en la universidad se ve más a través
de redes sociales que en los patios. Además, dice que después de la cancelación puede caminar sin
problemas por los campus. 
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‘‘La política en general de izquierda
ha usado a las federaciones y espacios
como la Confech solamente para incidir
públicamente con su agenda ideológica
y sin preocuparse del bien común y de lo
que sucede dentro de las
universidades”. 

‘‘Hay personas que
salieron de movimientos
estudiantiles y hoy día
están en el Gobierno. Sin
embargo, nos dimos
cuenta de que no fueron
suficientemente capaces
de llevarnos por un
buen camino”.

A muchos les llamó la atención que el
lunes la Cámara de Diputados terminara
eligiendo por sorteo a su nuevo presiden-
te, el RN José Miguel Castro, pero no fue
algo inédito en el Congreso.

El 26 de noviembre de 1958 el Senado
debía proclamar a su nuevo presidente.
Tras una primera vuelta que dejó en
carrera a dos candidatos —Hernán Videla

Lira, del Partido Liberal, y Guillermo Pérez
de Arce, del Partido Agrario Laborista—,
los 41 senadores presentes votaron en dos
ocasiones que arrojaron sendos empates
entre ambos.

Según el reglamento, correspondía un
sorteo. Se hizo con un bolso en el que se
pusieron balotas de dos colores. Ulises
Correa —presidente accidental— debía

sacar una: si era blanca, ganaba Videla
Lira; si era roja, Pérez de Arce. “La suerte
favoreció a don Hernán Videla Lira, quien
fue proclamado Presidente de la Corpora-
ción y pasó de inmediato a presidir”,
informó “El Mercurio” al día siguiente.

En Paipote, la principal fundición de
Enami lleva el nombre del senador por
Atacama y Coquimbo. 

¿Blanca o roja? El día en que el Senado eligió
presidente al azar con pequeñas bolas de colores

DOMINGO 13 DE ABRIL DE 2025 C 3POLÍTICA

deciden competir contra unos
socios de coalición que los supe-
ran. En la elección reciente de
concejales, última base de com-
paración, tanto el Frente Amplio
como el Partido Comunista ob-
tuvieron más votación propia
(excluye independientes) que los
partidos del Socialismo Demo-
crático si se les mide por sepa-
rado. Si se mira el último regis-
tro de militantes (Servel abril
2025), el Frente Amplio es el
partido con más militantes del
país y en la coalición el segundo
es el PC.

Siendo las elecciones prima-

Las encuestas recientes
indican la preferencia de los
electores por las opciones
presidenciales de la oposi-
ción, incluyendo a las de de-
recha extrema. 

En los últimos registros cono-
cidos (Cadem, Feedback, Crite-
ria) los candidatos de la derecha
ocupan cómodamente los dos
primeros lugares y la centroiz-
quierda aparece rezagada con
Carolina Tohá como la candidata
más fuerte, pero muy lejos de los
lugares de avanzada. Esos datos
son consistentes con una apro-
bación ciudadana al Gobierno
que gira en torno al 30% y una
desaprobación firme en los 60
puntos. En este contexto, el es-
cenario óptimo para la derecha
es que la candidatura que repre-
sente al progresismo en las pró-
ximas elecciones sea una que fa-
cilite la polarización. Así, la po-

sibilidad de entusiasmar a elec-
torados escépticos y obligados a
votar en medio del ambiente de
inseguridad e incertidumbre
económica se transforma en un
camino de victoria rotunda.

Y paradójicamente, a pesar
de este contexto, este fin de se-
mana los partidos que hacen
parte del Socialismo Democrá-
tico han proclamado por sepa-
rado sus candidaturas para las
primarias del sector. Extraña
decisión de unas fuerzas políti-
cas que han obtenido en las
elecciones municipales recientes
resultados modestos, pero que

eventual del PC o del
Frente Amplio en la
pr imar ia asegura ,
aunque esas fuerzas
políticas no lo quieran,
por motivo de historia y
de presente, una pola-

rización que garan-
tiza la derro-

ta. Volve-
m o s a l a
d i námica
d e l
A p r u e -
bo-Re-
chazo del
p r i m e r

plebiscito al que solo la incorpora-
ción activa del Socialismo Demo-
crático al Gobierno puso pausa.

Pero parece que, a la luz de las
resoluciones partidarias de este fin
de semana, las cuestiones identi-
tarias o las voluntades particula-
res están por sobre la reflexión es-
tratégica e incluso los proyectos
de supervivencia política más ele-
mentales enfrente de una marea
derechista poderosa que no es lo-
cal, es global. No es la primera vez,
pero esperemos sea la última.

Que mucha gente concurra a
votar a las primarias progresistas
y que vean en esa papeleta a al-
guien que represente al conjunto
del Socialismo Democrático y que
esta sea un rostro y una voz con-
tra la extrema derecha, que en-
frente la polarización y que
ofrezca sensatez y vocación de
mayorías sería muy potente. Eso
es lo que necesitamos. No más
fragmentación. n

rias una elección con vota-
ción voluntaria, que exige
más que nada mover la
fuerza propia, si PS y
PPD concurran divididos,
no van a ganar. Al revés,
los mismos datos indican
que si unifican fuerzas
además sumando
al PR, fuerza
claramente
afín, los nú-
m e r o s l e s
son extre-
madamente
positivos.

El triunfo
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“SIENDO LAS ELECCIONES PRIMARIAS UNA ELECCIÓN CON VOTACIÓN
VOLUNTARIA, QUE EXIGE MÁS QUE NADA MOVER LA FUERZA PROPIA, SI PS Y PPD
CONCURRAN DIVIDIDOS, NO VAN A GANAR”.

RICARDO SOLARI

Socialismo Democrático: Lucidez o fracaso

LA POLÍTICA DE PERFIL

El liberal Hernán Videla Lira (segundo de izquierda a derecha) presidió el Senado hasta
mayo de 1962.
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